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SENHOR PRESIDENTE, 
  
SENHORAS e SENHORES DEPUTADOS, 
 
 
  
MUITO OBRIGADO POR ESTA AUDIÇÃO, NA 13ª COMISSÃO DA ASSEMBLEIA DA 
REPÚBLICA. 
  
  
  
COMO SABERÃO NÃO É A PRIMEIRA VEZ QUE AQUI ESTAMOS EM 
REPRESENTAÇÃO DA ANAM. 
  
NA LEGISLATURA ANTERIOR FOMOS RECEBIDOS PELA ANTECESSORA DESTA 
COMISSÃO, PRESIDIDA PELO ENTÃO DEPUTADO PEDRO SOARES. 
  
ESTÁ GRAVADO TODO O ENCONTRO E MUITO DO CAMNHO FEITO PELA ANAM 
É TRIBUTÁRIO DESSE MOMENTO. 
  
RECORDO E ASSINALO O ENVOLVIMENTO DA ARQUITECTA HELENA ROSETA, 
DEPUTADA CONSTITUINTE, A QUAL, DESDE A 1º HORA DEU O SEU 
CONTRIBUTO E O ACOMPANHAMENTO EMPENHADO NA DEFINIÇÃO DOS 
VALORES, DA MISSÃO E DO OBJETIVO DA ANAM. 
  
AINDA NA ANTERIOR LEGISLATURA FOMOS TAMBÉM CONVOCADOS PELA 
COMISSÃO QUE A AR DESIGNOU PARA ESTUDAR AS QUESTÕES DA 
DESCENTRALIZAÇÃO/REGIONALIZAÇÃO E CÁ ESTIVEMOS EM EMPENHADA 
REFLEXÃO, COM O PARTICULAR PRAZER DE TER ENTRE AS PERSONALIDADES 
INTEGRANTES DESSA COMISSÃO O NOSSO COLEGA, EX GOVERNANTE E 
ACTUAL PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE LOULÉ, PROFESSOR 
ADRIANO PIMPÃO. 
  
ESTIVEMOS VÁRIAS VEZES COM OS GRUPOS PARLAMENTARES 
APRESENTANDO OS NOSSOS OBJETIVOS, A NOSSA MISSÃO E A NOSSA VISÃO 
SOBRE A VALORIZAÇÃO E DIGNIFICAÇÃO DAS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS, BEM 
COMO OS PLANO DE ACÇÃO E A NOSSA ACTIVIDADE. 
  
EM TODAS AS CIRCUNSTÂNCIAS, DE TODAS AS ENTIDADES E 
PERSONALIDADES, RECEBEMOS O APOIO, O SUPORTE E A FORÇA POLÍTICA E 
ANÍMICA PARA A TAREFA - AFINAL COMUM A TODOS NÓS - DE REFORÇO DA 
DEMOCRACIA E DA CIDADANIA. 
  
OS PARTIDOS, MAIS ESPECIFICAMENTE, OS QUE TÊM MANDATO POPULAR 
PARA AQUI REPRESENTAR TODO O POVO TÊM, PARA A ANAM, UM PAPEL 
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CRUCIAL PARA DIGNIFICAÇÃO, VALORIZAÇÃO E EFICÁCIA DAS ASSEMBLEIAS 
MUNICIPAIS. 
  
SUBLINHO, POR ISSO, OS CONTACTOS MANTIDOS, QUER COM O SECRETÁRIO 
GERAL ADJUNTO DO PS, QUER COM O SECRETÁRIO GERAL DO PSD QUE, POR 
COINCIDÊNCIA FORAM PRESIDENTES DE CÂMARA, SENDO QUE UM É TAMBÉM 
PRESIDENTE DE ASSEMBLEIA MUNICIPAL. 
  
OUTROS PARTIDOS, AQUI TAMBÉM REPRESENTADOS, TÊM ENTRE OS SEUS 
DEPUTADOS VÁRIOS AUTARCAS. 
  
REFIRO ISTO À COMISSÃO PARA SUBLINHAR A FRANQUEZA DE DIÁLOGO E A 
COMPREENSÃO INERENTE QUE TEMOS RECEBIDO SOBRE A NECESSIDADE DA 
TAREFA DA ANAM. 
  
NECESSIDADE TAMBÉM PERCEBIDA PELO GOVERNO, ONDE NOS CRUZAMOS 
COM VÁRIOS MINISTROS E SECRETÁRIOS DE ESTADO QUE DESEMPENHARAM 
FUNÇÕES AUTÁRQUICAS. 
  
REGISTO AQUI AS VÁRIAS VEZES QUE DIVERSOS GOVERNANTES NOS 
HONRARAM COM A SUA PRESENÇA NAS NOSSAS INICIATIVAS. 
  
FALAMOS DE EDUARDO CABRITA, MARIA MANUEL LEITÃO MARQUES e CARLOS 
MIGUEL, MAS TAMBÉM DEPUTADOS, ALGUNS EX-AUTARCAS, QUE NOS DERAM 
A HONRA DA SUA PRESENÇA NOS EVENTOS DA ANAM. 
  
QUEREMOS TAMBÉM REFERIR A IMPORTANTE MENSAGEM DO SENHOR 
PRESIDENTE DA REPÚBLICA, ENVIADA AO CONGRESSO DA ANAM. 
  
EM NOME DA ASSEMBLEIA DA REPÚBLICA, TAMBÉM O SEU PRESIDENTE, DR 
FERRO RODRIGUES, TEVE A DELICADEZA DE ESTAR PRESENTE E DE NOS 
HONRAR COM UMA PROFUNDA INTERVENÇÃO NO FORUM ROMA, POR ALTURA 
DO SEGUNDO ENCONTRO DAS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS, PRECURSOR DO I 
CONGRESSO DA ANAM. 
  
  
  
SR. PRESIDENTE, EM EXERCÍCIO DESTA COMISSÃO, 
SRAS E SRES DEPUTADOS, 
  
QUERO AGRADECER A SUA REPRESENTAÇÃO PESSOAL E INSTITUCIONAL, EM 
NOME DO PRESIDENTE DESTA 13ª COMISSÃO, MAS, TAMBÉM, DE SUA 
EXCELÊNCIA O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA DA REPÚBLICA, NO 
LANÇAMENTO DO LIVRO “VALORIZAÇÃO DO PAPEL E DA EFICÁCIA DAS 
ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS - Um Regimento tipo”. EVENTO ONDE ESTIVERAM 
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VÁRIOS DEPUTADOS E FIGURAS DE RELEVO NA APRESENTAÇÃO DAQUELE 
QUE FOI O PRIMEIRO LIVRO REALIZADO NO ÂMBITO DE UMA PARCERIA COM O 
IPP, COORDENADO PELO PROF. PAULO TRIGO PEREIRA. 
  
  
AQUI CHEGADOS, IMPORTA DEFINIR QUAL É O ESCOPO DA ANAM. O LIVRO 
DESVENDA-O EM PLENO: A VALORIZAÇÃO DO PAPEL DAS ASSEMBLEIAS 
MUNICPIAIS, A VALORIZAÇÃO DOS ELEITOS LOCAIS. 
  
SRAS E SRES DEPUTADOS, 
  
ATÉ PARECE SIMPLES E ÓBVIO! MAS QUE ATÉ AGORA NUNCA FOI FEITO! 
  
O LIVRO PROPÕE UM REGIMENTO TIPO, EM CONCORDÂNCIA COM A LEI 
EXISTENTE, COMO NOS RECOMENDOU O PROFESSOR ADRIANO PIMPÃO, 
ABORDANDO SOLUÇÕES DE MATRIZ, PARA SEREM COMUNS E IDENTITÁRIAS 
DE UM PODER POLÍTICO DE PROXIMIDADE, COM A NECESSÁRIA DIFERENÇA 
DE 308 ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS. 
  
TODAS DIFERENTES, NO SENTIDO EM QUE O SÃO, A ASSEMBLEIA MUNICIPAL 
DE LISBOA E QUALQUER OUTRA. SENDO A LEI É A MESMA, CADA REALIDADE É 
DIFERENTE. 
  
SABEMO-LO BEM COMO FOI DETERMINANTE PARA O ACTUAL REGIMENTO DA 
AM LISBOA, MAS TAMBÉM PARA AS BOAS PRÁTICAS ALI RECONHECIDAS, 
DUAS PRESIDENTES QUE, MAIS DO QUE OCUPAR O CARGO - BEM COMO 
TODOS OS QUE AS ANTECEDERAM, OU SUCEDERAM! - DESEMPENHARAM 
TAMBÉM A FUNÇÃO DE DIGNIFICAR A ASSEMBLEIA. 
  
NOS EVENTOS ANAM EM DIÁLOGO ESTAMOS A AUSCULTAR TODOS OS PAM 
DO CONTINENTE E REGIÕES AUTÓNOMAS, OS QUAIS NOS REPORTARAM QUE 
NA MAIORIA DAS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS AINDA EXISTEM VÁRIAS 
DIFICULDADES NA APROVAÇÃO DAS PROPOSTAS DE ORÇAMENTO QUE A LEI 
PREVÊ COMO PRERROGATIVA DAS PRÓPRIAS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS 
PARA OS SEUS FINS. 
  
NA GRANDE MAIORIA, OS AUTARCAS, DE ONTEM OU DE HOJE, MUITOS DOS 
QUAIS JÁ PASSARAM, OU ESTÃO, NESTA CASA E NESTA COMISSÃO, SABEM 
BEM COMO SE APROVAM OS ORÇAMENTOS NAS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS, 
QUAL O TEMPO DE QUE (NÃO) TÊM PARA A RECEPÇÃO, EUTUDO E ANÁLISE 
DOS DOCUMENTOS. 
  
O QUE PROPÕE A ANAM? 
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UMA ESPÉCIE DE UTAO -SEM CUSTOS – POIS O REVISOR OFICIAL DE CONTAS 
SERIA O QUE JÁ É ELEITO NAS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS, ACRESCENTANDO-
SE AO SEU CONTRATO COM O MUNICÍPIO A MISSÃO DE EXPLICAR AOS 
DEPUTADOS AS CONTAS DO MUNICÍPIO. OS DEPUTADOS SÃO, FELIZMENTE, 
EMANAÇÃO DO POVO E, PORTANTO, NÃO TÊM TODOS DE TER UMA 
FORMAÇÃO ACADÉMICA, TÉCNICA, OU OUTRA, QUE LHES PERMITA FAZER A 
DESCODIFICAÇÃO DESSES DOCUMENTOS. SÃO FRÁGEIS AS CONDICÕES 
TÉCNICAS DO PODER LOCAL FACE AO QUE ENCONTRAMOS NO EQUIVALENTE 
PODER NACIONAL. 
  
PODE SER O ROC, OU, NUM FUTURO UM SISTEMA DE AUDITORIA OU DE 
COMPLIANCE DO QUAL JÁ SE TEM VINDO A FALAR. 
  
MAS AS PREOCUPAÇÕES DA ANAM SÃO TAMBÉM O CUMPRIMENTO DA LEI 
ACTUAL NA CONSTITUIÇÃO DE GABINETES DE APOIO À ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL. 
  
DO MESMO MODO SÃO PREOCUPAÇÕES A NECESSÁRIA CLARIFICAÇÃO LEGAL 
DE QUESTÕES BÁSICAS, PREVISTAS DE FORMA IMPRECISAS NAS LEIS QUE 
REGEM, OU HABILITAM O TRABALHO DAS ASSEMBLEIAS E DOS ELEITOS 
LOCAIS, TAIS COMO AS RELACIONADAS COM REUNIÕES, COMISSÕES 
PERMANENTES, REUNIÃO DE LÍDERES, SUBSTITUIÇÕES E REPRESENTAÇÃO 
DO ÓRGÃO. 
  
  
SENHOR PRESIDENTE, 
SRAS E SRES DEPUTADOS, 
  
  
ASSUMIMO-NOS COMO A CASA DA DEMOCRACIA LOCAL! 
  
QUEREMOS ESTIMULAR, NESTES TEMPOS DIFÍCEIS A CIDADANIA, A 
DEMOCRACIA, A DISCUSSÃO, O RESPEITO PELA DIFERENÇA! 
  
SÃO AS ASSEMBLEIAS MUNICIPAIS O ESPAÇO INDICADO. 
  
ESTAMOS TAMBÉM A ULTIMAR UMA RONDA PELOS MINISTÉRIOS QUE SÃO 
INTERLOCUTORES CONNOSCO! 
  
QUEREMOS AS NOSSAS ASSEMBLEIAS A DISCUTIR LOCALMENTE OS TEMAS 
NACIONAIS COMO A VIOLÊNCIA DOMÉSTICA, IGUALDADE DE GÉNERO, 
QUALIFICAÇÃO E REQUALIFICAÇÃO, BEM QUAISQUER ASSUNTOS QUE 
PRECISAM SER PENSADOS E TRATADOS PELA COMUNIDADE. 
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QUEREMOS QUE AS ASSEMBLEIAS MELHOREM O SEU DESEMPENHO ATRAVÉS 
DA INSTITUCIONALIZAÇÃO DE ASSEMBLEIAS TEMÁTICAS, ESTIMULEM AS 
PETIÇÕES E A PARTICIPAÇÃO DO PÚBLICO. 
  
QUEREMOS DECISÕES POLÍTICAS INFORMADAS! 
  
QUEREMOS DEIXAR DE SER OS NOTÁRIOS DO PODER EXECUTIVO! 
  
QUEREMOS O CUMPRIMENTO GENERALIZADO DO DIREITO DE OPOSIÇÃO, QUE 
  
QUEREMOS COMBATER A JUDICIALIZAÇÃO DA POLÍTICA! 
  
COMO SE PODE COMPREENDER-SE, MESMO QUE SE ENTENDA, QUE, NO 
MAGNO PROCESSO DA DESCENTRALIZAÇÃO AS SSEMBLEIAS MUNICIPAIS 
POSSAM FICAR COMPLETAMENTE ARREDADAS DO MESMO, EXCEPTO PARA 
NOTARIAR AS RECUSAS DO PODER EXECUTIVO MUNICIPAL À IMPLANTAÇÃO 
DE PROCESSOS DE TRANSFERÊNCIA DE COMPETÊNCIAS? 
  
ASSEMBLEIAS HÁ EM QUE NADA FOI DISCUTIDO PORQUE TUDO FOI ACEITE. 
MAS VOTARÃO OS ORÇAMENTOS! 
  
QUEREMOS ENCONTRAR NOVAS FORMAS DE PARTICIPAÇÃO. OUTRAS 
QUESTÕES QUE ALGUNS DIRÃO MENORES, MAS QUE TÊM PROFUNDAS 
IMPLICAÇÕES NO DIA A DIA. 
  
QUEREMOS QUE O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA SE POSSA FAZER 
REPRESENTAR POR UM MEMBRO DA MESA OU DA ASSEMBLEIA. 
  
ACTUALMENTE, FACE À LEI, O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA NÃO PODE, NÃO 
CONSEGUE, NAS CIRCUNSTÂNCIAS DE EXERCÍCIO, ASSEGURAR TODOS OS 
SEUS COMPROMISSOS PARA QUE É SOLICITADO. 
  
  
SENHOR PRESIDENTE, 
SRAS E SRES DEPUTADOS, 
  
  
QUEREMOS MANTER UNIDO ESTE EDIFÍCIO – MUNÍCIPIOS – CONSTRUÍDO HÁ 
MAIS DE 40 ANOS. 
  
CONSTRUÍDO, COM EXCELENTES RESULTADOS, MAS PRECISA DE MUDANÇAS. 
  
SERÃO OS PARTIDOS E A ASSEMBLEIA DA REPÚBLICA A FAZER ESSAS 
ALTERAÇÕES QUE JÁ ESTIVERAM VÁRIAS VEZES PREPARADAS. 
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O QUE AQUI ESTAMOS A DECLARAR, NÃO O FAZEMOS PELA PRIMEIRA VEZ! 
  
DISSEMOS EXACTAMENTE O MESMO DE VIVA VOZ NO CONGRESSO DA ANMP, 
EM VILA REAL 
  
A ANMP É A CASA COMUM DAS AUTARQUIAS. 
  
COM A ANAFRE E AGORA TAMBÉM COM A ANAM. 
  
NÃO É A ANAM QUE DIZ QUE NÃO SE SENTE REPRESENTADA NA ANMP, QUE 
DIZ QUE A ANMP NÃO PODE NEGOCIAR COM O GOVERNO EM 
REPRESENTAÇÃO DOS MUNICIPIOS. 
  
A ANAM QUE JÁ TEM JÁ MAIS DE 140 MUNICIPIOS E ATINGIRÁ MUITO 
BREVEMENTE A MAIORIA ABSOLUTA DOS 308 MUNICÍPIOS, JÁ É PARCEIRO 
SOCIAL, MAS NÃO CRIARÁ QUALQUER DIVISIONISMO. ` 
  
À ANMP O QUE É DA ANMP! À ANAM O QUE É DA ANAM! 
  
RESUMINDO, ENTÃO. PORQUE NASCEU A ANAM? 
  
PARA FAZER O QUE AINDA NÃO FOI FEITO: VALORIZAR AS ASSEMBLEIAS 
MUNICIPAIS! 
  
COM A VOSSA AJUDA E COM A INTERVENÇÃO DE MUITOS DEPUTADOS QUE 
TAMBÉM SÃO AUTARCAS E ALGUNS, QUASE 20, PRESIDENTES OU MEMBROS 
DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL! 
  
NO NOSSO PRÓXIMO II CONGRESSO A REALIZAR EM BRAGA, A 23 de MAIO, 
ELABORAREMOS UMA SÍNTESE DAS MEDIDAS INDISPENSÁVEIS PARA 
CUMPRIR A NOSSA MISSÃO E CÁ VOLTAREMOS! 
  
  
Muito obrigado! 
  
Fico disponível para as vossas questões. 
  
  
Albino Almeida | Presidente da Direção da ANAM 
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